Новые конструкторские разработки
Разработка и изготовление первого в мире магистрального грузового газотурбовоза, работающего на сжиженном природном газе
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Стратегической программой развития ОАО «РЖД» предусмотрено повышение весов и скоростей движения поездов особенно на основных направлениях сети. Задача снижения эксплуатационных затрат на перевозки ставит вопрос о создании мощных автономных локомотивов. Энергетической стратегией ОАО «РЖД» поставлена задача замещения природным газом 30% расходуемого автономными локомотивами дизельного топлива. На этот уровень намечено выйти до 2030 года.
Основной целью разработки газотурбовоза на сжиженном природном газе является создание в возможно короткие сроки мощного автономного локомотива, работающего на альтернативном топливе и позволяющего перевозить унифицированную с электровозами весовую норму поезда на не электрифицированных полигонах эксплуатации.

Массо-габаритные ограничения не позволяют создать тепловозный дизель-генератор с мощностью выше 4,5 тысяч кВт с необходимым запасом топлива. Поэтому на участках стыковки с электрической тягой приводимые электровозами составы приходится расформировывать и вывозить тепловозами по частям. Российским железным дорогам необходим автономный локомотив, способный принять состав весом более 6000 тонн от электровоза и без переформирования доставить его до места назначения. Таким локомотивом может быть локомотив с газотурбинным двигателем – газотурбовоз мощностью 8000-9000 кВт – на уровне трех современных дизелей.

Работы по созданию и испытаниям газотурбовозов проводились в 1941-1973 г.г. в Швейцарии, Франции, США, СССР. Построенные газотурбовозы работали на нефтяных видах топлива.
ВСТАВКА

Газотурбовоз - локомотив с газотурбинным или комбинированным двигателем. Почти все существующие газотурбовозы имеют одновальную газотурбинную установку открытого цикла с электрической передачей .
Первый патент на газотурбовоз получил русский инженер А.Н. Шелест в 1922 году. Первый газотурбовоз построен в Швейцарии в 1941 году. Впервые  в регулярном сообщении газотурбовозы появились в США в 1948 г. а в 1969 г. на железной дороге Юнион Пасифик эксплуатировалось до 50 газотурбовозов. Топливом служили нефтепродукты. 

Отдельные газотурбовозы были изготовлены также в Великобритании, Швеции,  Чехословакии и СССР. 

 
Опыт эксплуатации газотурбовозов показал, что газотурбинные двигатели имеют на 30 – 50% ниже расходы на ремонт и эксплуатацию, в 5 – 6 раз меньший расход смазки по сравнению с дизелями, не требуют прогрева при отстое в зимнее время, что весьма актуально для России.

Вопрос замены нефтяных топлив альтернативными видами топлива, в том числе природным газом, в настоящее время стал наиболее актуальным в связи с мировым повышением цен на жидкое топливо и истощением запасов нефти, а также проблемами экологического загрязнения воздушной среды. 

Относительно низкая цена природного газа позволяет эффективно использовать дорогостоящее оборудование при создании современных энергетических установок с высокой удельной мощностью для автономного транспорта (газовых турбин, систем газовой и пожарной безопасности, криогенного оборудования).
New design developments
Designing and manufacturing of first in the world main freight gas turbine locomotive operating on liquefied natural gas
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A strategic development program of JSC “RZD” is intended for the increase of weights and railway traffic speed, especially on the main net orientations. A target to reduce operating costs for transportation generates a question on creation of powerful self-contained locomotives. Energetic strategy of JSC “RZD” put an aim to substitute 30% of used in self-contained locomotives diesel oil by natural gas. It is planed to reach this level by the year of 2030.
The main goal of gas turbine locomotive development operating on liquefied natural gas is to create in shortest terms a powerful self-contained locomotive operating on alternative fuel and allowing transporting uniform with electric locomotives weight norm of a train on anelectrified transportation networks.
Weight-overall restrictions do no allow creating locomotive-type diesel generator with the power higher then 4.5 thousand kW with the required fuel reserve. That’s why on the areas of docking with electric traction brought by electric locomotive trains have to be broken up and moved by diesel locomotives by parts. Russian railways need a self-contained locomotive capable to take a train with weight more then 6000 tones from an electric locomotive and to deliver it to the destination without breaking up. Such locomotive can be a locomotive with the gas turbine engine – gas turbine locomotive of the power 8000-9000 kW – on the level of three diesels.
Works on creation and testing of gas turbine locomotives were carried out in 1941-1973 in Switzerland, France, USA, USSR. Constructed gas turbine locomotives operated on oil-type fuels.
INSERTION
Gas turbine locomotive is a locomotive with gas turbine or combined engine. Almost all existing gas turbine locomotives have a single-shaft open cycle electric plant.
The first patent for gas turbine locomotive was taken out by Russian engineer A. N. Shelest in 1922. The first gas turbine locomotive was constructed in Switzerland in 1941. For the first time in regular service gas turbine locomotives appeared in the USA in 1948 and in 1969 on the railway in Union Pacific 50 gas turbine locomotives were operating. The fuel was from oil products. 

Some locomotives were also manufactured in Great Britain, Sweden, Czechoslovakia and USSR.

 

The experience of gas turbine locomotive using showed that the expenses on maintenance and operation of gas turbine engines are 30 – 50% lower, and the oil expenses are 5 – 6 times lower comparing to diesels and do not require warm-up in winter, which is very important for Russia.
An issue on the substitution of oil fuels by the alternative types of fuel, including natural gas, is of current importance because of the liquid fuel rise in price all over the world as well as oil reserve depletion and problems of ecological air pollution. 

Relatively low price for natural gas allows using the expensive equipment efficiently under a creation of modern electric power plants with great power density for an independent transport (gas turbines, gas and fire safety equipment, and cryogenic machinery).
